
□本报记者 姜国乐 孟一
本报通讯员 梅花

据统计，在去年曲阜市的村级信访案件
中，有关村“两委”经济问题的占到了总上访
量的80%，“村级账务往来不清，村干部侵占
群众利益现象”等成为群众路线教育实践活
动期间基层群众反映较为强烈的突出问题。

对此，曲阜市在全国率先在村居设立村级
直审办公室，实现了村居经济责任直审全覆
盖。截至8月底，直审办共审计查出各类违规违
纪资金25310 .01万元，查出相关违纪违法村居干
部24人，当事人已分别移送纪检监察、司法机
关等部门依法依纪进行处理。在形成的66份审
计报告中，提出整改意见建议208条，通过审计
整改，为村居集体组织节约资金1200余万元。

村里来了“直审办”

“原来选当家人基本靠眼缘，参选者过去
干得好孬，普通老百姓根本闹不清。”又是一年
村“两委”换届时，曲阜息陬镇三张曲村村民王
杰表示，终于不用再两眼一抹黑地凭感觉投票
了。刚进村没多久的村级直审办公室，对往届
村官作出了详尽的经济审计报告，村“两委”的
财务情况、国家政策的执行情况、重点信访案
件的处理情况等信息，白纸黑字、一目了然。

审计结果作为选举村“两委”的有力参
照，只不过是村居经济责任审计的作用之
一。随着镇街经济的发展，农村经济总量增
加，农村基础设施建设、土地补偿款等敏感
性财政资金也逐渐受到村民关注。在曲阜去
年的信访案件中，有关村“两委”经济问题的
群众上访事件曾一度占到总上访量的80%，
村级财政作为滋生腐败的新温床，成了曲阜
创新设立村级直审办公室的主要动因。

“村级直审之前，曲阜和多数地区一样
采取的是单一的‘村账镇管’，简单地说，镇
审计所负责查账的干部既是经济活动的参
与者，又当监督员。”曲阜审计局直审科科长
刘会民说，“两面手”时间做长了，查起账来
难免抹不开面子，发现问题也是睁一只眼闭
一只眼，直接造成了人情审计、属地审计、自
己审自己的尴尬状况。

问题出在“熟人”身上，就跨上一级找“外
人”唱黑脸。为突破人情关，曲阜市决定将审计
工作从市里一竿子插到底，成立经济责任直审
办公室，打造超脱于乡镇、村居的市级直审机
构，全程监管村官审计工作。“审计范围包括了
村级集体经济组织、村（居）民委员会、村级所
属企业、单位和其他经济组织，开展包括财务
收支、经济责任、专项审计及专题审计调查等
系列审计活动。”刘会民介绍说，截至目前，直
审办已对72个村居的干部完成审计，相关领域
信访量较去年同期削减50%。

“分类审计”让直审更有效

“人家修路六七十元一平方米，俺们那
里九十元，还不包括道路清理费用，你说这
是什么事儿？”年初，书院街道东林西居委会
多名居民实名举报了居委会修路修出的糊
涂账。多花的几十万元是冤枉钱？还是落入
了个人腰包？居民急着向审计部门讨说法。

接到举报后，分管东林西社区的直审办
工作人员开始动身调查，通过实地考察、数
据搜集和分析发现，该事项未经集体经济组
织成员大会和招投标程序，居委会原主任孔
宪青就以集体名义擅自将工程交给了由自
己担任法人代表的合作社，入账价格高出审

计折算价75 . 09万元。随后，孔宪青被审计局
移送市检察机关进行处理。

“为摸清修路价格的市场行情，在这次
审计过程中，工作人员向周边村征集了大量
同类道路的修理花费。最终结果也是通过和
7镇13村的花费比对以及深入调查得出，工作
量非常大。”曲阜市审计局局长刘志秀说，村
级账务普遍比较混乱，缺漏、造假的状况并
不鲜见，审计难度很大。再加上直审办只有
16人，却要负责全市12个镇街、405个村的审

计工作，全部亲力亲为会使直审的可操作性
大打折扣。

专业审计人员数量难增加，就采用更具
针对性的“分类审计”方式，这是曲阜解决直
审人手不足的思路。直审办将16人分到4个科
室，每个科室负责3个镇街，重点村审计由科
室直接开展，非重点村由直审办科长担任组
长、镇街审计所人员参与联合审计。

“重点村是指资金流量大、群众反映多
的村，非重点村一般没有村集体收入或资金
流量小，分而治之、有先有后的方式有助于
提升直审工作的实效。”刘志秀介绍说，直审
工作已将可能发生的熟人账问题进行了前
置。依据村居三年一届的选举轮换，以三年
为一个审计工作周期，三年周期过后，重新
分组、重新划分区域，这样就能增强随机性，
规避长期的对口审计。

亟待完善追责制度

非法采沙后患无穷、必须严惩，可闹错
了处罚主体就成了违法操作。去年年底，王
庄镇陈庄村绕开水利部门，私自对村民夏文
国等人盗采南河滩沙资源的行为处以3万元
罚款。直审办在审计过程中发现这一问题
后，第一时间出具审计报告，并移送曲阜市
水利局进行处理。

涉及宅基地违法出售的移送国土资源
部门，牵扯个人经济问题的移送检察部门和
公安……作为村级经济责任的重要把关人，
法律上并没有赋予审计部门必要的处理和
处分权限，每次审计过后都只能移交处置再
坐等回复，直接影响了办事效率。与此同时，
对于审计中发现的“白条列支”、“财务不公
开”、“项目不进行招投标”等现象，也一直缺
少必要的追责制度。

全国首设村级直审办公室，审计人员三年一轮换，审计结果纳入干部任用考核———

曲阜：“村级直审”为村居节资1200万
□记者 马景阳 刘磊
通讯员 冯萍 焦伟伟 报道
本报淄博讯 11月10日一大早，淄博华星热力有限公司两

名工作人员来到张店区傅家镇泉山小区进行供热管道再次巡
检，对管道存在的漏点进行消缺。“今年我们可以过个温暖的冬
天了。”小区居民王建国说。

记者从张店区公用事业管理局了解到，目前张店南部高温
水工程供热运行平稳，新接收的换热站覆盖区域比往年供暖普
遍提前了半个月，居民反映良好。同时高温水管线与淄博热力公
司的南京路主管网已贯通运行，可有效解决淄博新城区1万余户
居民约300万平方米供热问题，新区首站和山东理工大学锅炉房
将逐步完成替代。张店区还同步实施了西四路高温水工程，满足
了该区域内2万余户居民约150万平方米的供热负荷需求。

针对公园、体育场、杏园、科苑等4个街道办事处的16个老旧
小区的“热”难题，张店区公用事业局还为共计1 . 5万平方米住房
办理了供暖开户手续，实现了224户老旧小区居民的供暖愿望。

张店全力解决
居民“热”难题

□记者 郭继伟 通讯员 宫益东 报道
本报潍坊讯 “这5亩萝卜还有一周就要上市了，这是农庄

里的重头戏，一部分早被部队和幼儿园预订了，我也打算储藏一
部分。”11月4日，在潍坊市潍城区长清河农庄，负责人张维明告
诉记者，农庄90亩8种不同蔬菜，之所以这是重头，因为这是用富
硒高钾新技术培育的潍县萝卜试验田。

据了解，这片采用富硒高钾新技术种植的萝卜，外形高挑、
颜色翠绿、汁多肉脆、微辣微甜，基本恢复了传统“潍县萝卜”的
风味特点，经山东省分析测试中心检测，达到富硒水果萝卜标
准。近年来，“潍县萝卜”面临品种混杂、种性退化、声誉日下的困
境。对此，潍城区抓住农业综合开发机遇，采取一系列“保品牌”
措施，去年以来，投入农业综合开发资金64万元，建设了1000亩
的潍县萝卜示范园，重点示范推广了传统小缨潍县萝卜，提纯复
壮、标准化栽培、测土配方施肥、科学施用有机肥和生物肥，推广
叶面喷施富硒高效有机液体肥和增施钾肥等适用新技术，当年
推广面积达到3000亩。项目区1500万公斤富硒潍县萝卜，平均售
价比市场价高出20%以上，每亩可增加收入1000多元。

潍城新技术保
“潍县萝卜”品牌

□记者 董 卿 通讯员 辛有东 徐后珠 报道
本报莒县讯 “热力供应是一项涉及千家万户的民生工程，

在定价时应该适当减少政府主导色彩，遵循市场经济规律。”11
月7日，莒县大自然生物质能热力销售价格听证会现场，微博听
众“莒国源源”在微博上留言。会场内听证会代表围绕“热力销售
价格”展开激烈讨论，而一旁的大屏幕上，现场讨论的内容正通
过微博滚动直播，网友评论也被迅速带回会场，作为旁听意见供
参考，场内、场外，一片热闹。

这是莒县首次尝试微博直播物价听证会。听证会由消费者
代表、经营方代表及市、县物价部门的工作人员参加，“热力销售
如何控制成本”、“如何权衡销售价格与群众承受能力”、“如何兼
顾双方权益”等，成为听证会代表与微博听众争论的焦点。微博
同步直播物价听证会这一方式得到了部分网友的大力肯定。

莒县微博直播
物价听证会

依法行政看基层（3）

全面推进依法治国，基础在基层，工作
重点在基层。增强基层干部法治观念、法治
为民的意识，提高依法办事能力，这一点非
常重要。

曲阜市自2013年开始实施“村官直审”
制度，将经济责任审计“一竿子插到底”，
触角直接延伸至村居最基层，旨在进一步规
范农村经济管理，完善纪律监督、司法监
督、群众监督体系，通过走法治化渠道维护

农村和谐稳定。而将“村官直审”结果纳入
到对镇街领导干部的任中、离任审计和对村
干部的考核中，则是把法治建设成效作为衡
量各级班子和干部工作实绩的重要内容、纳
入政绩考核指标体系，着力解决行政不作
为、乱作为等问题，彻底铲除在工程招投
标、土地转让、资金管理等方面极易滋生腐
败问题的“温床”，确保群众利益不受损
失，确保执政不失范。

■书记点评

法治为民 根在基层
曲阜市委书记 李长胜
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□于惠 报道
曲阜市审计局直审办工作人员正在进行村级组织经济责任审计工作。
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